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为做好珲春市政协十四届一

次会议提案征集工作，使提案更

加贴近民生、汇聚民意、集中民

智，市政协提案委员会从即日起

向社会公开征集提案线索。

热忱欢迎社会各界围绕我市

经济、政治、文化、社会、生态文明

等方面的重要问题，以及人民群

众普遍关心的热点难点问题提出

意见建议。

提供线索方式：
请于 2021 年 10 月 15 日前通

过以下两种方式提供提案线索。

1. 邮件填报：请发送电子邮

件至市政协提案委（邮箱：hc-

taw@163.com）。

2. 手机填报：请用手机浏览

器或微信扫描下方二维码进行填

报。

联系人：关怀慧

电话：7513040

注意事项：
1.向社会公开征集的是提案

线索，而不是政协提案。提案线

索被提案者采纳后，以提案形式

提交后方能成为政协提案。

2. 提案线索内容要客观真

实，一事一陈，字数控制在300字

以内，并注明“市政协十四届一次

会议提案线索”字样。

3.凡涉及信访、诉讼、个人问

题和党政机密、商业秘密以及超

越本市事权范围的，不适合作为

提案线索。

衷心感谢对市政协提案工作

的支持和参与！

政协珲春市委员会提案委员会
2021年9月22日

关于征集珲春市政协十四届
一次会议提案线索的公告

近日，一批须弥扇叶芥、鼠麴

雪兔子种子，被送入位于昆明的中

国西南野生生物种质资源库精心

保存。今年 8 月到 9 月，中国科学

家在珠穆朗玛峰 6200 米地带采集

到它们，刷新了我国采集植物种子

的最高海拔纪录。

昆明北郊苍翠的密林中，中国

科学院昆明植物研究所内，中国西

南野生生物种质资源库所在的四

层楼房看上去很普通，但它却是野

生珍稀濒危植物的“家园”：这里已

保存植物种子 10601 种，占我国种

子植物物种总数的三成多。

“生命之舟”

“一个物种影响一个国家的经

济，一个基因关系到一个国家的兴

盛。”已故著名植物学家、中国科学

院院士吴征镒生前曾发出感慨。

专家说，袁隆平院士培育的杂

交水稻的基因源自野生稻。中国

西南野生生物种质资源库主任李

德铢说，野生稻的命运却令人担

忧：以云南为例，20世纪80年代，云

南26个地方还有野生稻居群，现在

24个地方已没了它们的踪影。

1999年，时任中国科学院昆明

植物研究所名誉所长的吴征镒院

士提出要尽快建立野生生物种质

资源库。在他的呼吁下，中国西南

野生生物种质资源库 2004 年开始

建设，2007年开始运行。

被誉为“动物王国”“植物王

国”“世界花园”“物种基因库”的云

南，生物多样性极其丰富。李德铢

说，把种质资源库建在云南，就是

因为云南生物资源丰富。

“野生生物种质资源在生物产

业中具有很大的应用潜力，国际上

对野生生物种质资源高度关注，尤

其是对野生植物的收集保存。”中国

西南野生生物种质资源库副主任于

富强说，这里的种质资源库已保存

植物种子10601种、85046份，占我国

种子植物物种总数的36%，使我国的

特有种、珍稀濒危种及具有重要经

济、生态和科学研究价值的物种安

全得到有力保障。它是全球生物多

样性保护的重要设施之一。

抢救性收集和贮存种子、保存

濒危动植物遗传材料……种质资

源库为全球生物多样性保护不懈

努力。“这里是种子的家和生命之

舟，只要这里安全无恙，就足以让

这些野生珍稀植物免遭灭绝的厄

运。我们的目标是保存种质资源

1.9 万种、19 万份。”李德铢说，“我

们与世界上其他的一些机构会不

定期交换备存种子，这对全球种质

资源的安全十分必要。”

种子保护的70多道关

珙桐、华盖木……在种质资源

库的冷库里，珍贵的种子安静地

“住”在“玻璃罐家里”，处于休眠

中。进入冷库程序严格，要经过两

道门，一个缓冲间，以避免潮湿空

气对流进入。

一粒种子入库也不容易，要遵

循“3E”标准，即濒危（Endangered）、

特 有（Endemic）、有 经 济 价 值

（Economic）。其中，“特有”不光指

中国特有，更重要的是狭域特有。

遵循这一标准，国家一、二级珍稀

濒危植物，如喜马拉雅红豆杉、巧

家五针松，中国特有云南金钱槭、

滇桐等被优先保存。

但满足3E原则还不够，种子还

得经过70多道关。从采集开始，种

子的闯关之旅就开启了。

从沙漠戈壁到热带雨林、从世

界屋脊到三江平原……种子采集

员的足迹遍布各地。为保证遗传

多样性，同一种植物，研究人员要

在不同的生长地点采集。中国西

南野生生物种质资源库种质保藏

中心主任蔡杰说，一般每种植物采

集保存10000粒种子，最少2500粒。

种子采集过程充满风险。一

次，蔡杰和同事在广西采集种子。

挂满果实的枝条被剪下后，大家下

意识用手去接，顿时剧烈的刺痛感

顺着手背、胳膊直到心脏，大家尝

试用肥皂水洗，甚至用上了尿液，

都无法缓解疼痛。几天后，毒性减

弱，刺痛感才消退。

“这种植物叫火麻树，荨麻家

族一员，果实上的刺毛含有一种叫

‘金皮肽’的毒素，会引发人体剧

痛。”蔡杰说，采集种子给我们带来

了挑战，也更新了我们对自然的认

知。很多物种，如果在我们尚未认

识和发现时就灭绝了，那是多大的

遗憾啊。

常温下，普通种子最多保存一

至两年，为延长种子的寿命，要利

用低温、干燥等方式。因此，采回

的种子要经过多道质量控制程序，

才能入库保存。

在种子清理室，记者看到，科

研人员把种子倒入分离机，饱满的

种子落下来，空瘪的种子被吹到一

边。科研人员还会随机抽取部分

种子进行X光拍照，种子是饱满还

是空瘪，一目了然。分拣留下的健

康种子继续被清理、质检、计数

等。“有些种子很小，如濒危的兰科

植物种子，一颗就几十微米长（1毫

米等于 1000 微米），干燥和计数都

难。干燥间有静电，种子会吸附在

称量仪上，很难取下，为避免损失，

我们抽取部分称重，得出平均重

量，再通过称总重确定种子粒数。”

种子管理员秦少发说。

计数后，种子会被再干燥，在

温度15摄氏度、相对湿度15%的环

境中，种子被放置一个月左右。蔡

杰说，种子含水量降到5%至7%，在

低温、干燥下，种子进入“休眠期”，

基本达到进入冷库的条件。“如含

水量过高，水结冰膨胀，导致种子

内的细胞受损，种子寿命就会减

损。”

经过密闭容器分装后，种子进

入“冬眠”套房——零下 20 摄氏度

的冷库。在这里，种子可存活几十

年甚至上千年，棉花种子“睡”6 万

年后，活力才会降到10%。

打开冷库门，寒气扑面而来。

架子上整齐摆放着玻璃瓶，种子按

体积大小入瓶，再放进密封罐。瓶

子上的条码，标明种子入库位置和

种质信息。每个物种的种子被分

为两份，分别存放在备份库和活动

库中，前者永久保存，后者做萌发

试验。“每隔5年或10年，我们会抽

样进行萌发实验，看看种子是否还

有活力。”种子萌发管理员杨娟说。

种子就是希望

沉睡于此的植物种子被悉心

呵护着。而通过体视镜将种子的

形态拍摄后，合成形成立体的图像

色彩鲜艳，形状奇异，像一个个外

星生物，引发人们的关注和好奇。

目前，中国西南野生生物种质

资源库建立了一个由国内数十家

科研机构、高等院校和自然保护区

参与的种质资源采集网络，并制定

了采集规范和标准，重点采集国家

重点保护和珍稀濒危物种等野生

植物物种。

生物种质资源的极速丧失，也

促使世界各国建立各类型种子

库。目前，中国西南野生生物种质

资源库建成后，相当比例的珍稀濒

危特有物种的种子已经入库，种质

资源库成为名副其实的避难所。

“当一个物种有灭顶之灾时，我们

就会启用这些保存的种质资源。”

李德铢说。

中国有了不少自然保护区用

于生物多样性的保护，为何还要建

种质资源库？李德铢说，人类只有

使保护物种的手段更多样，保护才

更具可靠性。如果自然保护区遇

到了火灾、冻灾、虫害怎么办？种

质资源库就可有效解决天灾和种

质退化问题。

改良现有作物品种，甚至可能

突破物种限制及种间杂交瓶颈，创造

出新的性状或农作物新品种……科

学家们畅想，这些种子未来也许还

能上太空，在一个适宜的星球，重

新开创一个新世界。

科研人员在采集种子时，会详

细记录下采集时间、地点、海拔、土

壤类型、周围环境等信息，并把该

植物的叶、花、果等信息作为凭证

一一对应种子，作为今后生态修复

的依据。李德铢说，种子就是生命

和希望。希望通过保护种质资源，

更好地保护人类的未来。

（记者 王长山 岳冉冉 周磊

宋晨）

新华社昆明10月7日电

这个国庆假期，北京冬奥会迎

来国际测试赛，全面检验筹办工

作；中国男足继续在阿联酋沙迦备

战世界杯预选赛12强赛，准备与越

南队的比赛；全民健身如火如荼，

假期再次因体育而丰富多彩。

北京冬奥迎赛前终极大考
北京冬奥组委 10 月 4 日召开

新闻发布会，通报了从本月开始持

续到12月的国际测试赛筹备工作

整体情况。

场馆管理部部长姚辉介绍，在

北京冬奥会和冬残

奥会举办前组织一

系列测试赛，是国际

奥委会和国际残奥

委 会 的 要 求 和 惯

例。“此次国际测试

赛将是全面检验筹

办 工 作 的 最 后 机

会。我们将认真贯

彻落实各项筹办工

作要求，完成好既定

测试任务，通过查短

板、堵漏洞、强弱项，

全面提升团队业务

工作能力和场馆运

行水平，特别是疫情

防控工作水平，确保

北京冬奥会和冬残

奥会赛前实现全面

就绪。”

根据测试赛的

总体安排，10月5日

至 12 月 31 日，北京

冬奥组委将在北京、

延庆、张家口三个赛

区的八个竞赛场馆，

举办十项国际赛事、

三个国际训练周和

两项国内测试活动。

姚辉表示，疫情

防控工作是筹办测

试赛的重中之重。

各赛区组委会和场

馆团队按“一场一

策”“一馆一策”要

求，不断细化功能分

区、防疫分区、人员

流线等，强化闭环管

理安排。

目前预计将有来自境外的约

2000名运动员、随队官员和国际技

术官员、计时记分专业人员等，陆续

来华参加各项国际赛事和训练周。

中国男足全力备战世预赛
国庆假期，中国男足继续在阿

联酋沙迦备战世界杯预选赛12强

赛。6日，主帅李铁在与越南队一

战的赛前发布会上透露，目前球员

们的身体状况要好于前两场比赛，

求战欲望都很强烈。

球员于大宝说：“前两场比赛

我们打得不好，确实也看到了我们

与前两个对手之间的差距。当然

我们不能放弃，要相信自己的实

力，接下来对阵越南和沙特的比赛

都是有机会的。我们会全力以赴

去准备每次训练，在比赛中真正展

现出自身的能力。”

10 月 3 日武磊连夜飞往阿联

酋沙迦与国家队会合，并参加了4

日傍晚的球队训练。武磊在采访

中表示，自己目前状态不错，全队

上下目标一致，就是要击败对手越

南队。

他说：“球队这一个多月非常

艰难，这么长时间在封闭状态下对

球员心理确实会有不小的影响，相

对来说我可能在心态上会好一

点。至于在技战术和体能方面，我

一直跟着球队参加联赛，所以节奏

还是挺好的。”

于大宝说：“这两年很多亚洲球

队包括越南队确实发

展得特别快，但我们

还是要有自信。我们

在面对这种球队时是

有优势的，我们要把

训练成果在比赛中展

现出来，这是最主要

的。”

中国男足将于

当地时间 10 月 7 日

晚在沙迦迎战越南

队，中国队多位教练

员、球员表示，取胜

是球队的唯一目标。

各地再掀全民
健身热潮

9 月 21 日 哈 尔

滨出现本土新冠肺

炎疫情。10 月 4 日，

黑龙江省本土新冠

肺炎确诊病例首次

单日“零新增”。疫

情的有效防控，让部

分哈尔滨市民重新

走向户外，积极投入

运动健身。

10 月 5 日 的 哈

尔滨八区体育场，一

边是核酸检测点，一

边 是 跑 步 的 市 民 。

“因为疫情中断了几

天运动，今天天气很

好，哈尔滨疫情防控

也有明显效果，所以

带着孩子来跑步。”

市民贾富祥说。

国庆假期，很多

地方举办了各种形

式 的 群 众 体 育 比

赛。为期四天的2021高合斯巴达

勇士儿童赛北京站 10 月 3 日在北

京世园公园开赛。小选手们顶着

细雨，征服泥泞的赛道和不同难度

的障碍，在运动中强健体魄。

10月2日，在江西南昌梅岭风

景区，体育爱好者胡永继带着7岁

的女儿连续第二天报名参加7公里

的“登山+亲子氧吧游”活动。“一家

人以‘体育+旅游’的形式在这里欢

度国庆，成了我这个假期最有意义

的事情。”胡永继说。

依托梅岭风景区，整个国庆长

假期间，南昌市湾里管理局邀请各

协会和俱乐部举办登山、卡丁车体

验、篮球邀请赛等活动，运动健身

再次融入人们的假期生活。

（执笔记者：王君宝 姬烨 汪

涌；参与记者：王梦 肖世尧 苏小

坡 李美娟 崔璐）

新华社北京10月7日电

这 里 ，种 子 可 活 千 年
——走进中国西南野生生物种质资源库

新华社记者

新
华
社
记
者

筹
办
冬
奥
会

备
战
世
预
赛

再
掀
健
身
潮

—
—

国
庆
假
期
体
育
盘
点

⇑10月7日，游客在贵州省遵义市遵义会议会址参观。

国庆长假期间，各地红色旅游景点人气旺，游客在红色旅游中厚植家国情怀。 新华社发（罗星汉 摄）

新华社酒泉10月7日电（李国

利 邓孟）神舟十三号船箭组合体7

日转运至发射区，计划近期择机实

施发射。

记者从中国载人航天工程办

公室了解到，10 月 7 日，神舟十三

号载人飞船与长征二号 F 遥十三

运载火箭组合体已转运至发射

区。目前，发射场设施设备状态

良好，后续将按计划开展发射前

的各项功能检查、联合测试等工

作。

神舟十三号近期择机发射

“看人，要找人防守，上来阻挡

一下。”在广西天等县小山乡中心

小学的运动场上，体育老师张世强

盯着队员们训练时的跑动情况，不

时提醒。

烈日高悬，南方大山里热浪滚

滚，小山乡中心小学篮球队的队员

们跑动几次便大汗淋漓，阳光将他

们的脸照得通红。这是一支由酷

爱篮球的大石山区少年组成的队

伍，它承载着乡村少年成为篮球明

星的梦想，点燃了他们走出大山、

拥抱世界的希望。

在这所乡村小学工作多年，张

世强见证着当地孩子对篮球的热

爱。“我们的第一支篮球队是 2008

年成立的，当时经过一个月的艰苦

训练，最后在全县篮球比赛中取得

了小学女子组亚军。从那一刻起，

孩子们就萌生了对冠军的渴望。”

张世强介绍，从最初的苗子选拔，

到最后的球队组建成功，一路走来

殊为不易。通过班级、年级之间的

友谊赛，在校内挑选出有一定篮球

基础、身体条件较好的孩子开展专

项训练，他们组成校队参加各种校

际比赛，水平随之逐渐提升。

为了在赛场上取得好成绩，这

些少年训练时从不喊苦喊累。他们

早上训练一个多小时，8点左右收队

吃早餐，下午也抽时间进行技能、体

能训练。在训练过程中，教练会带领

队员们对一个动作进行反复的练习、

巩固。为了增强孩子们的体能，培养

他们不服输的精气神，教练有时还利

用周末带队员们去越野跑。

小山乡党委书记卢毅峰介绍，

几年前姚基金希望小学篮球季项目

走进天等县，篮球成为小山乡中心小

学的特色课程，姚明成为许多孩子的

榜样。近几年都有大学生志愿者来

学校任教，他们给学校注入了新鲜血

液，也带来了专业的篮球指导，帮助

孩子们更好地朝着梦想前进。

这支篮球队的多数队员是留守

儿童，篮球帮助他们获得健全的人

格。队员李轶始终在场上积极奔跑，

他说自己很喜欢篮球运动，代表学校

打过很多比赛，获得了不少荣誉。“篮

球一直激励着我做一个积极向上的

人，我会保持对篮球的热爱，长大后

我希望能够打CBA。”

张世强说：“我们会在训练中不

断提升孩子们的技术、意志力以及团

队意识。经过大家的不懈努力，球队

这几年取得了不错的成绩，获得多个

县、市篮球比赛的冠军。”他说，有的

学生放学回家后还通过网络视频学

习怎么运球、打球。

2020年12月，天等县小山乡中

心小学篮球队代表广西参加 2020

年姚基金希望小学篮球季“中国人

寿杯·三区三州邀请赛”。在参加

比赛的20支乡村小学篮球队中，最

终斩获小组第一名，队员劳继创还

获得“最有价值球员”称号。

今年，这支篮球队再次晋级

2021 姚基金希望小学篮球季全国

联赛。眼下，他们正积极备战，期

望在今年的比赛中取得好成绩。

“希望他们为了自己的梦想不畏困

难、奋勇拼搏，不断超越自己。”小

山乡中心小学校长农大熟说。

新华社南宁10月7日电

新华社记者 覃星星 雷嘉兴

走出大山 拥抱世界
——一群山区少年的篮球梦

新华社济南10月7日电（记者

王志）记者从济南市城乡水务局获

悉，受连日降水和节水保泉综合措

施影响，被誉为“天下第一泉”的济

南趵突泉 7 日地下水位达到 30.04

米，创下1966年以来的最高纪录。

“泉城”济南素有“泉水甲天

下”的美誉，辖区内分布有640多处

名泉，尤以趵突泉最负盛名。

据了解，济南泉水水位主要受

降水影响，每年10月至次年6月是

济南的枯水期。趵突泉地下水位

在枯水期处于下降状态，进入汛期

后水位会逐渐上升。同时，济南市

积极采取增雨、补源、节水等一系

列综合保泉措施，助力泉水喷涌。

济南市雨水情信息系统显示，

今年以来，济南累计降水量全市平

均1010.0毫米,比常年同期618.2毫

米多63.4%，比去年同期665.2毫米

多51.8%。

济南市城乡水务局介绍，今年

入汛以来，受多场降雨影响，趵突

泉地下水位持续攀升，9 月初突破

29米。此后一个月，在丰沛雨水的

有效补给下，趵突泉地下水位连续

上涨 20 天，又“长高”了 1 米多，达

到30.04米的新高。

根据济南泉水志记载，历史上济

南市城区地下水位 1964 年到过

33.92米，1965年到过32.16米。据了

解，2010年9月，趵突泉地下水位也

曾突破30米的大关，达到30.01米。

资料显示，1971年5月26日至

6月10日，趵突泉出现有记录以来

的首次季节性停喷，此后季节性停

喷始终陪伴着“天下第一泉”，并曾

出现过长达926天的停喷期。2003

年9月6日，此前停喷548天的趵突

泉复涌，至今已持续喷涌了 18 年

多，创下自 20 世纪 70 年代以来最

长喷涌纪录。

新华社万象 10月 6日电（记

者 章建华）伴随着最后一块外立

面幕墙玻璃安装到位，由中铁建设

集团承建的中老铁路万象站6日整

体亮相，向中老铁路全线开通迈进

重要一步。

万象站是中老铁路最大车站，

位于老挝首都万象市，设计规模为

3 台 5 线（含正线），预留 2 台 2 线。

站房建筑面积为 14543 平方米，最

多可容纳2500名旅客。

据介绍，万象站设计理念深度

融合中老两国文化传统。站房参

照中式传统古建筑风格，将万象环

境特点与中国经典建筑门头相结

合。此外，项目设计团队提取热带

雨林树木形象元素，在站房正立面

处打造檐廊立柱，运用檀木与老挝

国花占芭花的色彩点缀站房候车

大厅吊顶。

中老铁路是中国“一带一路”

倡议与老挝“变陆锁国为陆联国”

战略对接项目，全部采用中国管理

标准和技术标准建设，设计时速

160 公里，为电气化客货混运铁

路。工程于2016年12月全面开工，

计划2021年12月建成通车。

济南趵突泉地下水位创1966年以来最高纪录

中 老 铁 路 万 象 站 整 体 亮 相


